



SECRETARÍA DE CUMBRES DE LAS AMÉRICAS



OEA/Ser.E
SG/SCA/II.18/23rev.1
8 mayo 2023
Original: español

INFORME PERIÓDICO DE LA SECRETARÍA DE CUMBRES
DE LAS AMÉRICAS SOBRE LAS LABORES ADELANTADAS PARA APOYAR
Y FORTALECER EL PROCESO DE CUMBRES DE LAS AMÉRICAS

PERÍODO: JULIO 2022 – ABRIL 2023

TABLA DE CONTENIDO

I.	Apoyo a la Presidencia y a los Estados Participantes en la fase de seguimiento e implementación de la IX Cumbre de las Américas	- 1 -
	1. Reuniones Ordinarias del GRIC	- 1 -
	a. Sexta Reunión Ordinaria del GRIC de 2022	- 1 -
	b. Séptima Reunión Ordinaria del GRIC de 2022.....	- 2 -
	c. Primera Reunión Ordinaria del GRIC de 2023.....	- 2 -
	2. Segunda Reunión del GRIC a Nivel Ministerial de 2022	- 2 -
	3. Reunión del Consejo Directivo del GRIC	- 3 -
	4. Reuniones de los Grupos Técnicos Ad Hoc	- 3 -
	5. Plataforma de los Grupos Técnicos Ad Hoc de la IX Cumbre	- 4 -
	6. Participación en las sesiones de la CISC	- 4 -
	7. Transferencia del Mecanismo del Compromiso de Lima	- 5 -
II.	Fortalecimiento de la coordinación entre las organizaciones del GTCC	- 5 -
	1. Contribución a la implementación de los mandatos de la IX Cumbre	- 5 -
	2. Reunión técnica del GTCC sobre la Cumbre de Ciudades	- 6 -
	3. Otras actividades	- 7 -
III.	Promoción de la Participación de Organizaciones de Sociedad Civil y Actores Sociales en la fase de seguimiento e implementación	- 9 -
	1. Mecanismos de evaluación y retroalimentación	- 9 -
	2. Sesiones informativas sobre el Proceso de Cumbres de las Américas	- 10 -
	3. Publicaciones	- 10 -
	4. Summit Labs - Talleres de Capacitación	- 10 -
	5. Grupo de Trabajo Temáticos Subregionales	- 11 -
	6. Fortalecimiento de la participación de las organizaciones de mujeres en la fase de seguimiento de la IX Cumbre	- 12 -
	7. Concurso de Fotografía: “Construyendo un Futuro Sostenible, Resiliente y Equitativo”.	- 12 -

INFORME PERIÓDICO DE LA SECRETARÍA DE CUMBRES
DE LAS AMÉRICAS SOBRE LAS LABORES ADELANTADAS PARA APOYAR
Y FORTALECER EL PROCESO DE CUMBRES DE LAS AMÉRICAS

PERÍODO: JULIO 2022 – ABRIL 2023

A continuación, se presenta el informe periódico de las labores realizadas por la Secretaría de Cumbres de las Américas para apoyar y fortalecer el Proceso de Cumbres de las Américas desde julio de 2022 –fecha hasta la cual cubrió el último informe presentado– hasta abril de 2023. El informe está enfocado en tres áreas principales: 1) Esfuerzos en apoyo y asesoría a la Presidencia y a los Estados participantes; 2) Fortalecimiento de la coordinación entre las organizaciones del Grupo de Trabajo Conjunto de Cumbres (GTCC); y 3) Promoción de la participación de las organizaciones de la sociedad civil y actores sociales.

Este informe destaca de manera sucinta los trabajos y el compromiso de la Secretaría de Cumbres durante dicho período para apoyar a la Presidencia del Proceso de Cumbres y a los Estados participantes en el seguimiento y la implementación de los mandatos adoptados en la IX Cumbre de las Américas, realizada en la Ciudad de Los Ángeles, en junio de 2022. El informe también aborda el trabajo de diálogo y colaboración con los otros actores del Proceso de Cumbres – las entidades del GTCC, las organizaciones de la sociedad civil y actores sociales, como la juventud, el sector privado, las organizaciones de mujeres, los centros del pensamiento, la academia, entre otros.

Los informes finales y resultados de dichos esfuerzos, incluyendo videos y presentaciones, están disponibles en la página web de la Secretaría de Cumbres.^{1/}

I. Apoyo a la Presidencia y a los Estados Participantes en la fase de seguimiento e implementación de la IX Cumbre de las Américas

La Secretaría de Cumbres continuó brindando asistencia técnica y asesoría a la Presidencia del Proceso, el Gobierno de los Estados Unidos, y a los Estados participantes en la fase de seguimiento e implementación de la IX Cumbre de las Américas. En este sentido, se realizaron tres (3) Reuniones Ordinarias del Grupo de Revisión de la Implementación de Cumbres (GRIC), una (1) Reunión del GRIC a Nivel Ministerial, una (1) Reunión del Consejo Directivo del GRIC y siete (7) Reuniones de Grupos Técnicos Ad Hoc. La Secretaría de Cumbres también participó en dos (2) Reuniones de la CISC.

1. Reuniones Ordinarias del GRIC

a. Sexta Reunión Ordinaria del GRIC de 2022

La Sexta Reunión Ordinaria del GRIC se realizó en formato virtual el día 15 de septiembre y fue la primera reunión ordinaria del GRIC de la fase de seguimiento e implementación de la IX Cumbre de las Américas.

1. Enlace del sitio web de la Secretaría de Cumbres de las Américas: <http://www.summit-americas.org/defaults.htm>.

La reunión abordó el Calendario Tentativo y los Procedimientos de Trabajo para avanzar en el cumplimiento de los mandatos de la IX Cumbre. Las delegaciones realizaron observaciones a dicho documento antes de elevarlo al GRIC a nivel de Cancilleres que se reuniría en octubre. Este documento dispone la creación de cinco Grupos Técnicos Ad Hoc a ser convocados por la Presidencia a través de reuniones integradas por expertas/os de los gobiernos de los Países participantes de la Cumbre en cada ámbito de los documentos adoptados en la IX Cumbre^{2/}, a fin de avanzar en el cumplimiento de los mandatos e informar al respecto. Los Grupos también cuentan con la participación de expertos de instituciones del GTCC y reciben insumos de las partes interesadas del Proceso de Cumbres, incluyendo organizaciones de la sociedad civil y actores sociales, y el sector privado. Los Grupos informarán al GRIC, el cual, por su parte, orientará a dichos Grupos.

Durante esta reunión del GRIC también se presentaron ofertas y recomendaciones institucionales del GTCC de cara a la implementación y seguimiento de los mandatos adoptados y se informó sobre las actividades realizadas para fortalecer la participación de las organizaciones de la sociedad civil y actores sociales en el Proceso de Cumbres de las Américas, incluyendo aquellas llevadas a cabo durante la fase preparatoria de la IX Cumbre.^{3/}

b. Séptima Reunión Ordinaria del GRIC de 2022

La Séptima Reunión Ordinaria del GRIC se realizó en formato virtual el día 6 de diciembre. En el marco de esta reunión, representantes de la sociedad civil y actores sociales presentaron recomendaciones sobre la fase de seguimiento e implementación de los mandatos de la IX Cumbre, la Presidencia del GRIC realizó una presentación sobre la Cumbre de las Ciudades y compartió información actualizada sobre el Calendario Tentativo y Procedimientos de Trabajo para dicha fase.^{4/}

c. Primera Reunión Ordinaria del GRIC de 2023

La Primera Reunión Ordinaria del GRIC se realizó en formato virtual el día 6 de abril. En el marco de esta reunión, la Presidencia del GRIC informó sobre el estado de los Grupos Técnicos Ad Hoc, la participación del GTCC y las buenas prácticas presentadas por las delegaciones. También presentó información actualizada sobre la Cumbre de Ciudades de las Américas. Finalmente, la Secretaría de Cumbres abordó las actividades realizadas para fortalecer la participación de la sociedad civil y actores sociales en el Proceso de la IX Cumbre, en particular, durante la actual fase de seguimiento e implementación de la Cumbre.^{5/}

2. Segunda Reunión del GRIC a Nivel Ministerial de 2022

La Segunda Reunión del GRIC a Nivel Ministerial se realizó el 6 de octubre en la Ciudad de Lima, Perú, con ocasión del quincuagésimo segundo período ordinario de sesiones de la Asamblea General de la OEA. La reunión fue presidida por el Secretario de Estado de los Estados Unidos, su Excelencia Antony Blinken, y contó con la participación de 32 delegaciones, el Secretario General de la OEA y representantes de las entidades del GTCC. Durante esta reunión, se consideró y aprobó el Calendario Tentativo y los Procedimientos de Trabajo propuestos para la fase de implementación de

2. Acceso a los documentos adoptados en la IX Cumbre de las Américas: [Documentos IX Cumbre \(summit-americas.org\)](https://www.summit-americas.org)

3. Acceso a los documentos de las reuniones del GRIC: [GRIC \(summit-americas.org\)](https://www.gric.summit-americas.org).

4. Ibid.

5. Ibid.

los mandatos de la IX Cumbre. Dicho documento fue presentado por la Presidencia habiendo recibido los comentarios de las delegaciones en el marco de la VI Reunión Ordinaria del GRIC. Se puede acceder a este documento y otros documentos de la Segunda Reunión del GRIC a Nivel Ministerial en el sitio web de la Secretaría de Cumbres^{6/}.

3. Reunión del Consejo Directivo del GRIC

La Secretaría de Cumbres, en nombre de la Presidencia, convocó una Reunión del Consejo Directivo del GRIC el 8 de septiembre de 2022, en preparación para la VI Reunión Ordinaria del GRIC de dicho año.

El Consejo Directivo del GRIC está compuesto por los países anfitriones de las anteriores y futuras Cumbres. Su papel es asistir a la Presidencia en la preparación de las reuniones del GRIC, así como apoyar en los preparativos de futuras Cumbres.

4. Reuniones de los Grupos Técnicos Ad Hoc

El Calendario Tentativo y los Procedimientos de Trabajo^{7/} aprobados en el II GRIC a Nivel Ministerial de 2022 disponen la creación de cinco Grupos Técnicos Ad Hoc, uno por cada Compromiso Político adoptado en la IX Cumbre en materia de democracia, transformación digital, energía limpia, sostenibilidad y salud. El documento indica que la Presidencia convocará reuniones de Grupos Técnicos Ad Hoc con expertos en la materia de los gobiernos de la Cumbre para avanzar en el cumplimiento de los mandatos de la Novena Cumbre e informar al respecto. Los Grupos Técnicos Ad Hoc se reunirán por lo menos trimestralmente.

El trabajo de los Grupos Técnicos está orientado a avanzar en la implementación de los mandatos de la IX Cumbre e informar al GRIC sobre su progreso. El objetivo de cada Grupo depende de la naturaleza de cada Compromiso Político. El Grupo Técnico sobre Salud se estructuró para llevar a cabo la negociación del Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia en las Américas. Los cuatro (4) Grupos Técnicos restantes promueven el diálogo, el intercambio de buenas prácticas, la identificación de desafíos, la coordinación de políticas y el incentivo a la puesta en marcha de planes nacionales.

A la fecha, la Secretaría de Cumbres brindó asistencia técnica y asesoría a la Presidencia en la preparación y seguimiento de siete (7) reuniones de Grupos Técnicos, realizadas en dos idiomas (inglés y español). Todas las reuniones se llevaron a cabo en formato virtual, a excepción de la Segunda Reunión del Grupo Técnico sobre Nuestro Futuro Sostenible y Verde, celebrada en la Ciudad de Panamá, con ocasión de la Conferencia Nuestro Océano.

El intercambio de expertas y expertos en el marco de las reuniones de los Grupos Técnicos Ad Hoc se ha nutrido también de una amplia participación de entidades del GTCC y de las organizaciones de la sociedad civil y actores sociales. Las instancias del GTCC han sido invitadas a todas las reuniones de los Grupos Técnicos, y entidades clave de este grupo han sido identificadas para brindar presentaciones con perspectiva técnica, según las temáticas de las reuniones. Para cada reunión la

6. Ibid.

7. El documento “Implementación de la Novena Cumbre De Las Américas: Calendario Tentativo Y Procedimientos De Trabajo” está disponible en:
http://scm.oas.org/doc_public/SPANISH/HIST_22/CMBRS02387s02.docx.

Secretaría elabora informes y asiste a la Presidencia en las presentaciones sobre los avances de los Grupos Técnicos ante el GRIC.

Por otra parte, a excepción de las sesiones de negociación del documento de salud, representantes de la sociedad civil han participado en todas las reuniones de los Grupos Técnicos. Los aportes presentados por parte de la sociedad civil desde una perspectiva plural y ciudadana sobre las temáticas abordadas fueron bien recibidos entre las delegaciones, quienes intercambiaron con las y los expertos.

De igual modo, en lo que respecta al Grupo Técnico sobre Salud, la Secretaría asiste a la Presidencia y Estados en el proceso de negociación, incluyendo en la realización de las reuniones y registrando y consolidando los documentos resultantes de la negociación.

A continuación, se presenta un listado de las reuniones llevadas a cabo a la fecha:

- Primera Reunión del Grupo Técnico Ad Hoc sobre Nuestro Futuro Sostenible y Verde – 24 de enero de 2023
- Primera Reunión del Grupo Técnico Ad Hoc para el Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia – 1 de febrero de 2023
- Segunda Reunión del Grupo Técnico Ad Hoc para el Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia – 23 de febrero de 2023
- Segunda Reunión del Grupo Técnico Ad Hoc sobre Nuestro Futuro Sostenible y Verde – 1 de marzo de 2023
- Primera Reunión del Grupo Técnico Ad Hoc Acelerando la Transición Justa hacia la Energía Limpia, Sostenible y Renovable – 9 de marzo de 2023
- Primera Reunión del Grupo Técnico Ad Hoc para el Plan de Acción Interamericano sobre Gobernabilidad Democrática – 28 de marzo de 2023
- Tercera Reunión del Grupo Técnico Ad Hoc para el Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia – 29 de marzo de 2023

5. Plataforma de los Grupos Técnicos Ad Hoc de la IX Cumbre

La Secretaría de Cumbres ha desarrollado y se encuentra próxima a lanzar una plataforma web para los Grupos Técnicos Ad Hoc. Busca facilitar el acceso y el intercambio de documentos que emanen de las reuniones de dichos grupos. La plataforma será de uso interno, y servirá para la consulta de las delegaciones.

6. Participación en las sesiones de la CISC

La Secretaría de Cumbres participó en las reuniones de la CISC de julio y septiembre de 2022. Durante la segunda reunión de 2022, presentó los resultados de la IX Cumbre de las Américas. Asimismo, durante la reunión celebrada en septiembre, la Secretaría presentó su informe periódico sobre las actividades llevadas a cabo entre enero de 2021 y junio de 2022. Los documentos relativos a las reuniones de la CISC se encuentran publicados en el sitio web de la OEA.^{8/}

8. Enlace a los documentos de las reuniones de la CISC: <https://www.oas.org/es/council/CUMBRES/past/>.

7. Transferencia del Mecanismo del Compromiso de Lima

Durante el período, la Secretaría de Cumbres ha venido gestionando con el gobierno del Perú la transferencia de la plataforma virtual del Mecanismo de Seguimiento e Implementación del Compromiso de Lima “Gobernabilidad Democrática frente a la Corrupción” a los servidores de la OEA. Esto se da en respuesta a la solicitud efectuada por el gobierno del Perú a la Secretaría de Cumbres de llevar a cabo dicha transferencia para así continuar con el mantenimiento de la misma en su calidad de memoria institucional y secretaría técnica del Proceso de Cumbres. Para el proceso de transferencia se viene coordinando con la Cancillería Peruana y el Departamento de Servicios de Información y Tecnología de la OEA (DOITS), proceso que conllevará la firma de un Acuerdo de Cooperación entre el gobierno de Perú y la SG/OEA. Se insta a los Estados participantes de la VIII Cumbre continuar registrando en la plataforma del Mecanismo su nivel de avance respecto a la implementación de los mandatos del Compromiso de Lima.

El Mecanismo de Seguimiento e Implementación de la VIII Cumbre de las Américas se adoptó en el GRIC en noviembre de 2018, con el objetivo de: (i) registrar los avances de cada Estado participante de la VIII Cumbre y de las instituciones del GTCC, incluyendo la OEA, respecto al cumplimiento del Compromiso de Lima “Gobernabilidad democrática frente a la corrupción”; (ii) promover el intercambio de buenas prácticas, capacidades técnicas y medidas orientadas a fortalecer la prevención y combate a la corrupción en el hemisferio; e (iii) identificar posibilidades y recursos de cooperación entre los Estados, y entre éstos y las instituciones del GTCC, sobre prevención y lucha contra la corrupción, y crear sinergias con otros mecanismos e iniciativas internacionales y regionales.^{9/}

II. Fortalecimiento de la coordinación entre las organizaciones del GTCC

1. Contribución a la implementación de los mandatos de la IX Cumbre

Desde la adopción de los mandatos de la IX Cumbre, se dio inicio a los trabajos de fortalecimiento de la coordinación entre las organizaciones que integran el GTCC para apoyar su implementación. Éstos estuvieron determinados por su participación activa en las reuniones de los Grupos Técnicos Ad Hoc y en la presentación de ofertas de asistencia técnica y/o financiera durante dichas reuniones, así como reuniones del GRIC.

a. Reuniones del Grupo Técnico sobre Salud y Resiliencia

Desde el inicio de las negociaciones del Proyecto Preliminar de Plan de Acción sobre Salud, la Secretaría de Cumbres ha colaborado con la Organización Panamericana de la Salud (OPS) a fin de obtener su retroalimentación sobre los insumos provistos por las delegaciones. En este proceso consultivo, la OPS ha realizado importantes esfuerzos de divulgación con los países sobre el Compromiso Político adoptado y Proyecto de Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia, involucrando a los Ministerios de Salud, Relaciones Exteriores, Finanzas y Ciencia y Tecnología en procura de la implementación efectiva de los mandatos incluidos en el Plan.

9. Documento del Mecanismo de Seguimiento e Implementación del Compromiso de Lima “Gobernabilidad Democrática frente a la Corrupción”, disponible en: [enlace](#).

b. Reuniones del Grupo Técnico sobre Nuestro Futuro Sostenible y Verde

La Primera Reunión del Grupo Técnico Ad Hoc sobre Nuestro Futuro Sostenible y Verde, centrada en el fortalecimiento de los defensores de derechos humanos de Pueblos Indígenas, contó con exposiciones de instituciones del GTCC. Presentaron la Relatora Especial sobre los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (REDESCA) de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) de la OEA, la señora Soledad García Muñoz,^{10/} y el Jefe de la Unidad de Políticas para el Desarrollo Sostenible de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), señor Carlos de Miguel.^{11/} De otro lado, la Segunda Reunión contó con la participación de cuatro instancias del GTCC.

c. Reunión del Grupo Técnico sobre Energía Limpia

En la Primera Reunión del grupo Técnico Ad Hoc de Energía Limpia, todos los bancos multilaterales que integran el GTCC presentaron sobre sus programas de transición energética. También expusieron la Sección de Energía Sostenible del Departamento de Desarrollo Sostenible de la OEA y la Dirección de Acción Climática y Medio Ambiente de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) para América Latina.^{12/}

d. Reunión del Grupo Técnico sobre Gobernabilidad Democrática

La Primera Reunión de este Grupo Técnico, enfocada en hacer frente a los desafíos y promover los derechos humanos para afianzar el compromiso con la democracia en el sistema interamericano, contó con una participación activa de las instancias del GTCC, particularmente de la OEA. El Secretario de Asuntos Hemisféricos, Embajador James Lambert, brindó sus palabras en el inicio de la reunión y el Secretario para el Fortalecimiento de la Democracia, señor Francisco Guerrero, presentó un resumen y las conclusiones del encuentro.

2. Reunión técnica del GTCC sobre la Cumbre de Ciudades

El 16 de noviembre de 2022 se llevó a cabo una reunión técnica presencial del GTCC a solicitud de la Presidencia del Proceso de Cumbres a fin de abordar la Primera Cumbre de Ciudades de las Américas. La reunión brindó una oportunidad para que el Gobierno de los Estados Unidos presentara esta iniciativa, y para que las instituciones del GTCC intercambiaran información sobre sus posibles contribuciones en la preparación de dicho evento, así como la implementación de las iniciativas que surjan. Los representantes de las instituciones del GTCC indicaron que las ciudades juegan un papel muy importante en su trabajo en las Américas en áreas que incluyen el acceso al financiamiento, el fortalecimiento de la descentralización, la coordinación transfronteriza de las autoridades, la migración, la gestión ambiental y cuestiones de género.

10. Acceso a la presentación: http://scm.oas.org/doc_public/SPANISH/HIST_23/CMBRS02433s02.docx.

11. Acceso a la presentación: http://scm.oas.org/doc_public/SPANISH/HIST_23/CMBRS02432s02.docx.

12. Acceso al informe final de la reunión:
http://scm.oas.org/doc_public/SPANISH/HIST_23/CMBRS02518s02.docx.

3. Otras actividades

- a. 15ª Reunión del Grupo Directivo del Programa Regional para América Latina y el Caribe de la OCDE (LACRP por sus siglas en inglés) para el Ciclo 2022-2025

El 28 de noviembre de 2022 se llevó a cabo la reunión del Grupo Directivo del LACRP de la OCDE cuyo objetivo fue analizar el ciclo de trabajo 2022-2025 del programa, su mandato, actividades programadas y posibles sinergias entre los países de América Latina y el Caribe, la OCDE y las organizaciones internacionales que hacen parte del programa, incluida la OEA.

La Directora de la Secretaría de Cumbres, María Celina Conte, participó y representó a la OEA en dicha reunión. Destacó la labor y las posibles colaboraciones entre las actividades de la OCDE como miembro del GTCC y el seguimiento e implementación de los mandatos de la IX Cumbre, así como las iniciativas que pudiesen surgir entre la OEA y la agenda programática del LACRP como gobernabilidad, productividad, desarrollo sostenible e inclusión social. Asimismo, esta reunión contempló un espacio para que las instituciones invitadas, que incluyó varias de las entidades del GTCC, compartan las actividades planificadas para el período 2023-2025. Dicho espacio sirvió para mapear e identificar las actividades relevantes del Grupo y asegurar que los mandatos de las Cumbres estén debidamente reflejados en dicha ejecución de actividades. A raíz de esta reunión, la Secretaría de Cumbres ha contactado a las áreas técnicas de la OEA para informar sobre las actividades de este programa y fomentar la colaboración en áreas de interés común y evitar duplicidad de agendas.

En términos de vinculación de los mandatos de Cumbres, la Directora Conte sostuvo reuniones con áreas técnicas de OCDE y países miembros de la misma para informar e identificar sinergias con la OCDE como entidad del GTCC en el avance de estos mandatos, y destacar ante las partes interesadas el relevante rol que OCDE tiene como miembro del Grupo en la implementación de mandatos de Cumbres, particularmente en la actual fase de seguimiento e implementación de la IX Cumbre.

- b. Reunión de coordinación de socios del Programa regional para América Latina y el Caribe de la OCDE de la Ministerial de Sostenibilidad Ambiental

En una reunión sostenida el 2 de marzo de 2023, y en seguimiento a la anterior, el Programa Regional de la OCDE para América Latina y el Caribe ofreció un espacio de discusión y debate con sus socios de las organizaciones internacionales sobre su Pilar de Sostenibilidad Ambiental. Esta reunión facilitó el intercambio de información entre las instituciones multilaterales sobre la Primera Cumbre Ministerial sobre Sostenibilidad Ambiental del Programa Regional para América Latina y el Caribe de la OCDE “Resiliencia económica, transición verde y justa”. Esta Cumbre Ministerial está coorganizada por la OCDE y los Ministerios de Ambiente y Comercio Exterior de Costa Rica y contará con el apoyo de la Unión Europea.

La reunión también permitió poner en común las agendas de las organizaciones internacionales más relevantes en relación a la sostenibilidad ambiental: CEPAL; la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO); la Organización Internacional del Trabajo (OIT); el Banco Interamericano para el Desarrollo (BID); la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB); el Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA); el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Banco Mundial. Se espera que esta primera reunión permita una mayor articulación entre el proceso Ministerial del Consejo Interamericano para el Desarrollo Integral (CIDI), cuya reunión de

Ministros de Desarrollo Sostenible se realizará en octubre de 2023, en coincidencia con la Reunión Ministerial OCDE en materia ambiental.

La Secretaría de Cumbres está trabajando con ambas entidades del GTCC (OEA y OCDE) con el propósito de reflejar el seguimiento e implementación de los mandatos adoptados en la Cumbre de Los Ángeles en sus Ministeriales, así como propiciando la participación de ambas entidades en sus procesos preparatorios con el fin de optimizar agendas.

c. Sesión Especial sobre Corrupción y Género

En el marco de la 39° Reunión Plenaria del Comité de Expertos del Mecanismo del Seguimiento de la Convención Interamericana contra la Corrupción (MESICIC) y por invitación de la Presidencia del Comité de Expertos y Expertas del MESICIC, liderada por Panamá y por su presidenta, la señora Elsa Fernández, la Secretaría de Cumbres, representada por su Directora Conte, presentó la publicación “*Impactos de la Corrupción sobre los Derechos de las Mujeres en las Américas: Una agenda en Construcción*”,^{13/} elaborada por la Secretaría con la colaboración de la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM) en 2022.

La reunión se convocó a partir de las recomendaciones incluidas en la publicación, la cual se espera contribuya a iniciar un camino en el marco del MESICIC que aborde la relación entre la corrupción y los derechos de las mujeres. La publicación busca continuar y profundizar el debate que han liderado algunas de las organizaciones, como la OEA, Transparencia Internacional, el PNUD y Eurosócial respecto al impacto diferenciado de la corrupción en los derechos de las mujeres. La publicación propone recomendaciones para combatir la corrupción, como una de las principales amenazas al Estado de Derecho y la gobernabilidad democrática en la región, y simultáneamente para avanzar hacia la igualdad sustantiva.

d. Publicación “Volumen IX - Documentos Oficiales del Proceso de Cumbres de las Américas: De Lima (2018) a Los Ángeles (2022)”

Durante el período, la Secretaría de Cumbres elaboró el noveno compendio de una serie de documentos que recoge los resultados de la IX Cumbre y de las reuniones ministeriales en diversas esferas del sistema interamericano.

Esta publicación, que se emite después de la última Cumbre, contiene los documentos aprobados en la IX Cumbre y ministeriales interamericanas desde abril 2018 hasta junio 2022. El compendio, el cual forma parte de la memoria institucional del Proceso de Cumbres, fue remitido a las y los Coordinadores Nacionales, instituciones y actores que forman parte del Proceso de Cumbres.^{14/}

13. Para acceder a la publicación, visite el siguiente [enlace](#)

14 Documentos Oficiales del Proceso de Cumbres de las Américas: de Lima (2018) a Los Ángeles (2022), disponible en: [enlace](#)

III. Promoción de la Participación de Organizaciones de Sociedad Civil y Actores Sociales en la fase de seguimiento e implementación

Un informe con los principales esfuerzos llevados a cabo por la Secretaría de Cumbres, en coordinación con la Presidencia y la colaboración de diversos socios estratégicos del Proceso de Cumbres, para fortalecer la participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) y Actores Sociales (AS) en el Proceso de la IX Cumbre de las Américas, en particular durante la actual fase de seguimiento e implementación de la Cumbre, fue presentado recientemente en la Primera Reunión Ordinaria de 2023 del GRIC el 6 de abril.^{15/} Estos esfuerzos incluyen:

1. Mecanismos de evaluación y retroalimentación

El 1 de agosto de 2022, la Secretaría de Cumbres realizó una encuesta dirigida a las OSC y actores sociales para obtener retroalimentación sobre cómo mejorar los mecanismos de participación, en particular durante la fase de seguimiento e implementación de la IX Cumbre. La encuesta obtuvo más de 100 respuestas.

Para complementar los resultados de la encuesta, se realizó una reunión virtual con las y los 15 vocera/os de los grupos de trabajo temáticos subregionales^{16/} el 22 de septiembre de 2022. Durante la reunión, las y los voceros reafirmaron algunas de las recomendaciones recibidas a través de la encuesta y presentaron recomendaciones adicionales. A continuación, se mencionan algunas de las principales recomendaciones propuestas para mejorar los mecanismos de participación en el marco del Proceso de Cumbres:

- Realizar actividades de interacción con las y los Coordinadoras/es Nacionales del GRIC, en formato presencial y a nivel nacional, tanto en la fase preparatoria de las Cumbres como en la fase de seguimiento e implementación.
- Mantener informadas a las OSC y AS periódicamente sobre los avances de la implementación de los mandatos de la Cumbre y realizar reuniones con estos actores para incorporar sus sugerencias y consultas.
- Involucrar a Oficinales Nacionales de la OEA de manera que apoyen el trabajo de la Secretaría de Cumbres a nivel nacional y local, en particular respecto a los esfuerzos de acercamiento con las OSC y AS, con especial énfasis en los países del Caribe.
- Continuar realizando iniciativas para fortalecer la capacidad de incidencia de la sociedad civil e incrementar su conocimiento técnico sobre las temáticas de la Cumbre, de modo que haya una participación más efectiva en todas las etapas del Proceso.

Asimismo, se llevó a cabo el Foro Virtual: Organizaciones de Mujeres en la IX Cumbre, donde 70 organizaciones de mujeres que participaron de manera presencial en la IX Cumbre compartieron sus experiencias y logros.^{17/}

15. Documento disponible en: [enlace](#)

16. Durante la fase preparatoria de la IX Cumbre, las OSC y AS conformaron 15 grupos de trabajo temáticos subregionales cuyo objetivo fue facilitar un diálogo orientado a formular recomendaciones sobre las cinco temáticas de la Cumbre. Para mayor información sobre los grupos de trabajo temáticos subregionales, visitar el siguiente [enlace](#).

17. [Ver video aquí](#).

En diciembre de 2022, se realizaron cuatro grupos focales con representantes de pueblos indígenas, afrodescendientes, migrantes y organizaciones de mujeres, a través de los cuáles se discutieron sobre los problemas específicos que enfrentan estas poblaciones en sus comunidades y los desafíos que enfrentan para participar en el Proceso de Cumbres.

Tomando en cuenta la retroalimentación obtenida de las actividades mencionadas anteriormente, la Secretaría de Cumbres ha desarrollado un plan de trabajo para involucrar a estos actores en la fase de seguimiento e implementación.

2. Sesiones informativas sobre el Proceso de Cumbres de las Américas

Entre agosto y septiembre de 2022, la Secretaría de Cumbres realizó una ronda adicional de 4 sesiones informativas para continuar amplificando el conocimiento de las OSC, incluyendo a organizaciones de mujeres, y actores sociales sobre Proceso de Cumbres, con un énfasis en los mecanismos de participación de la fase de seguimiento de la IX Cumbre.

3. Publicaciones

En octubre de 2022, la Secretaría de Cumbres elaboró una recopilación de los aportes preparados por las organizaciones de la sociedad civil y actores sociales durante la fase preparatoria y las actividades oficiales realizadas en el marco de la IX Cumbre, incluyendo el Foro de Sociedad Civil y el Diálogo entre Sociedad Civil, Actores Sociales y Representantes Gubernamentales de Alto Nivel, así como en otros eventos paralelos organizados por otros actores sociales.^{18/}

Asimismo, la Secretaría de Cumbres, en colaboración con la CIM, elaboró la publicación “Miradas Vitales de las Mujeres de la Región” que incluye recomendaciones que buscan visibilizar, dando a conocer los aspectos más importantes de la situación actual de las mujeres con relación a los ejes temáticos de la IX Cumbre. Asimismo, plantea para los países de la región, una serie de recomendaciones concretas para el cumplimiento de los mandatos de la IX Cumbre de las Américas desde un enfoque de género.

4. Summit Labs - Talleres de Capacitación

Con el fin de continuar sus los esfuerzos de contribuir a fortalecer las capacidades de las OSC y actores sociales, la Secretaría de Cumbres llevó a cabo un conjunto de capacitaciones, incluyendo:

- **Summit Lab sobre Comunicación Estratégica (noviembre de 2022):** se capacitaron a un total de 129 representantes de sociedad civil, incluyendo organizaciones de mujeres, y actores sociales en habilidades de comunicación, que les permitan desarrollar y ejecutar estrategias de comunicación para conectar efectivamente con sus públicos objetivo.
- **Summit Lab Enfrentando la Brecha Digital (noviembre de 2022):** se capacitaron un total de 18 representantes de organizaciones de mujeres sobre tendencias tecnológicas y de innovación, y oportunidades que ofrece la tecnología digital. Asimismo, adquirieron conocimientos básicos sobre herramientas digitales que les ayudarán a fortalecer su trabajo y participación en el Proceso de Cumbres.

18. Enlace de descarga de la publicación: [enlace](#).

- **Summit Lab sobre Transformación Digital (16 de febrero a 14 de marzo de 2023):** se capacitó a un total de 44 representantes de sociedad civil, incluyendo organizaciones de mujeres, y actores sociales, sobre diversos temas relacionados a la construcción del proceso de transformación digital sostenible, incluyendo el empoderamiento ciudadano individual y colectivo que conlleva a una cultura y ciudadanía digital, gobierno digital y abierto, emprendimiento digital, entre otros temas afines.
- **Summit Lab sobre Negociación con Enfoque de Género II, Fortalecimiento del Liderazgo, Incidencia en Políticas Públicas y Planificación Estratégica (julio 2022, septiembre 2022, febrero 2023 y marzo 2023):** se capacitaron un total de 120 representantes de organizaciones de mujeres para contribuir al empoderamiento de estas organizaciones y lograr avanzar en la igualdad de género.

5. Grupo de Trabajo Temáticos Subregionales

a. Convocatoria de participación para nuevos integrantes de los grupos de trabajo temáticos subregionales

Para continuar impulsando el trabajo de los grupos de trabajo temáticos subregionales, la Secretaría de Cumbres invitó a las organizaciones de la sociedad civil y actores sociales durante los meses de noviembre y diciembre de 2022 a unirse a los grupos de trabajo, y a través de este mecanismo, participar en la fase de seguimiento e implementación de los mandatos de la IX Cumbre. Al ser parte de los grupos de trabajo, se les brinda la oportunidad de dialogar y formular recomendaciones sobre acciones e iniciativas que contribuyan a la implementación de los mandatos de la Cumbre, así como exponer su trabajo relacionado a las temáticas de los mismos. Se confirmaron un total de 182 nuevos integrantes.

b. Lanzamiento de la Comunidad Virtual de Cumbres

Para fomentar la colaboración y un diálogo abierto entre las organizaciones de la sociedad civil y actores sociales participando en el Proceso de Cumbres, incluyendo a las y los integrantes de los grupos de trabajo, la Secretaría de Cumbres estableció la Comunidad Virtual de Cumbres (CVC), como un espacio virtual que facilite su trabajo, y el intercambio de perspectivas, experiencias y buenas prácticas en torno a las temáticas de las Cumbres y sus mandatos. Esta plataforma fue lanzada en febrero de 2023. Actualmente, las organizaciones de la sociedad civil y actores sociales están participando en consultas virtuales y capacitaciones a través de la plataforma.

c. Presentación de primera ronda de aportes sobre la implementación de los mandatos de la IX Cumbre

Las y los integrantes de los Grupos de Trabajo Temáticos Subregionales han estado trabajando y dialogando sobre la implementación y seguimiento de los mandatos de la IX Cumbre desde febrero a marzo de 2023. Producto de esas discusiones, han elaborado insumos enfocados en los siguientes aspectos: 1) realidades y problemáticas tratadas en los ejes temáticos de los documentos de la IX Cumbre, 2) iniciativas y/o esfuerzos de las OSC y actores sociales que puedan ser implementadas en la región en colaboración con otros actores del Proceso de Cumbres, incluyendo los gobiernos y organismos internacionales y regionales, y 3) en el seguimiento de la implementación de los mandatos de la IX Cumbre. Los insumos han sido compilados en informes, los cuales han sido publicados en la

página web de la Secretaría de Cumbres, diseminados a través de las redes sociales de la Secretaría, y puestos a disposición de los países participantes de Proceso de Cumbres para su consideración.^{19/}

6. Fortalecimiento de la participación de las organizaciones de mujeres en la fase de seguimiento de la IX Cumbre

En el marco de la implementación del proyecto de la Secretaría de Cumbres “*Fortalecimiento de la participación de organizaciones de mujeres en el Proceso de Cumbres*”, apoyado por el gobierno de Canadá, se realizaron diversas actividades en la actual fase de seguimiento e implementación de la IX Cumbre orientadas a continuar fortaleciendo su incidencia y su participación efectiva en el Proceso de Cumbres.

En primer lugar, con ocasión de la 52ª Asamblea General de la OEA (octubre de 2022, Lima), la Secretaría de Cumbres organizó una reunión con 17 representantes de organizaciones de mujeres con el objetivo de promover reflexiones sobre la participación de dichas organizaciones en el Proceso de Cumbres, y conocer sus ideas y propuestas para futuras actividades en la fase actual de la IX Cumbre. Además, las organizaciones de mujeres pudieron participar, junto con otras organizaciones de la sociedad civil y actores sociales, en una serie de talleres de capacitación teórico-prácticos sobre temas clave, tales como negociación, liderazgo, planificación estratégica, incidencia, comunicación estratégica, entre otros. Asimismo, se facilitaron consultas temáticas con 30 representantes de mujeres en febrero 2023 con el objetivo de formular recomendaciones para la implementación efectiva de los mandatos de la IX Cumbre desde un enfoque de igualdad de género y de derechos de las mujeres. Estas recomendaciones fueron presentadas a las y los Coordinadores Nacionales de Cumbres en un Diálogo Virtual realizado el 13 de marzo.^{20/} Por último, se destaca que como resultado de la participación activa de las organizaciones de mujeres en el Proceso de la IX Cumbre, surgió la Red Hemisférica Somos Líderesas, integrada por organizaciones de mujeres de la región comprometidas, entre otros, con llevar a cabo un seguimiento cercano de la implementación de los mandatos de la IX Cumbre desde un enfoque de género y de derechos de las mujeres.

7. Concurso de Fotografía: “Construyendo un Futuro Sostenible, Resiliente y Equitativo”.

La Secretaría de Cumbres de las Américas y el Museo de Arte de las Américas (AMA) de la OEA lanzaron un concurso de fotografía dirigido a profesionales y aficionados de la fotografía con el objetivo de retratar de forma artística realidades, desafíos y/o soluciones en el Hemisferio relacionados a los 5 (cinco) ejes temáticos de la IX Cumbre. La convocatoria estuvo abierta desde el 22 de febrero al 31 de marzo, recibándose un total de 226 solicitudes.

Para finalizar:

La Secretaría de Cumbres destaca el liderazgo de la Presidencia del Proceso de Cumbres, el gobierno de los Estados Unidos, para el desarrollo de todos los esfuerzos presentados en este informe, llevados a cabo por la Secretaría con la valiosa participación y colaboración de los Estados participantes del Proceso de Cumbres, así como de una amplia red de socios estratégicos del mismo, incluyendo las instituciones internacionales y regionales que integran el GTCC, entre ellas la OEA y diversas de sus instancias, y la sociedad civil y actores sociales.

19. Recomendaciones de Organizaciones de la Sociedad Civil y Actores Sociales: [enlace](#)

20. Recomendaciones de Organizaciones de Mujeres: [enlace](#).

Asimismo, se aprovecha la oportunidad para agradecer el apoyo financiero recibido por la Secretaría de Cumbres por parte de Estados Unidos, Canadá, Guyana, Panamá y Perú, los cuales han contribuido sustancialmente para la realización de todos estos esfuerzos. Se espera seguir contando con el apoyo de todos ustedes para esta etapa de seguimiento e implementación de la IX Cumbre y en adelante.